



Bienheureuse Anne-Marie Javouhey

QUI EST BIENHEUREUSE ANNE-MARIE JAVOUHEY ?

1779

Naissance d'Anne-Marie Javouhey à Jallanges en Côte d'Or (Bourgogne). Anne-Marie est baptisée à l'église de Seurre.

1798

Elle se consacre à Dieu, à Chamblanc, au cours d'une messe clandestine pour les malades et l'instruction des jeunes filles. (La Révolution a supprimé les communautés religieuses).

1800

Elle fait un essai à Besançon, chez les sœurs de la charité de Jeanne-Antide Thouret ; elle y reçoit « l'appel missionnaire ».

1803

Elle fait un nouvel essai à la Trappe de la Riedra, en Suisse, sous la direction de Dom De Lestrangé qui authentifie sa vocation de fondatrice.

1805

Elle arrive à Châlon (Saône-et-Loire) pour y faire, avec ses sœurs, la classe aux enfants pauvres. Elle y rencontre le Pape Pie VII qui les bénit et les encourage.

1807

C'est la fondation de la Congrégation par la prise d'habit et la profession, à Châlon, des 4 sœurs Javouhey et de 5 autres jeunes filles.

1812

Acquisition de la maison de Cluny ; la Congrégation prend le nom de Saint Joseph De Cluny.

**Sœur Agnès Thevenin,
Conseillère Générale
des sœurs de
Saint-Joseph-de-Cluny
nous en dit plus.**

**Quels sont les points
importants de la pédagogie
de la bienheureuse Anne-Marie
Javouhey ?**

Très tôt, Anne-Marie a eu la fibre éducative. Elle était persuadée de l'importance de savoir lire et écrire. Au fil de sa vie, elle découvre le cœur de « sa » pédagogie à travers l'instruction qu'elle dispense aux enfants de son village. Pédagogie, qu'à Mana, en Guyane, elle met au service des esclaves qu'elle a préparé à la liberté, 10 ans avant l'abolition officielle.

Une éducation intégrale

Anne-Marie Javouhey souhaite développer TOUT l'Homme, dans toutes ses dimensions : intellectuelle, manuelle, humaine et spirituelle. Par ailleurs, elle compte sur les compétences que possèdent les élèves pour qu'ils s'entraident entre eux. L'éducation mutuelle fait sens pour elle.

**Développer l'excellence de
chaque personne**

Anne-Marie croit aux potentiels de toute personne. Elle ne fait pas de la dimension intellectuelle un absolu mais invite à l'excellence des dons que possèdent chaque personne.

Une éducation à la liberté

Anne-Marie souhaite éduquer dans la liberté et à la liberté. Une liberté équilibrée, qui permet de faire des choix, d'agir en conscience. Elle ne contraint pas, elle offre, propose des choix possibles. Anne-Marie pense cette liberté en termes d'amour.

**Une éducation pour prendre
sa place dans la société**

Anne-Marie Javouhey porte dans son cœur la certitude que l'éducation est essentielle pour préparer les femmes et les hommes à tenir leur place dans la société. Il faut former au travail, à la co-res-

**« L'éducation
consiste à
permettre à
l'homme d'être
davantage et pas
seulement d'avoir
davantage »**

ponsabilité, à la vie affective et familiale...

**Quelques principes
pédagogiques**

Les maîtres mots d'Anne-Marie dans l'éducation des personnes sont : douceur, bienveillance, conciliation et persuasion. Elle veut forger des personnalités, apprendre à accueillir l'autre dans sa différence, révéler Dieu, respecter ce que chacun porte au plus profond de son cœur.

Bienheureuse Anne-Marie Javouhey

1816

Devant le succès de l'école de Paris, le ministre des Colonies demande aux sœurs d'aller en Outre-mer; la vocation missionnaire de la Congrégation se précise.

1817

Premier départ de sœurs pour l'île Bourbon (île de La Réunion). Puis en 1819, pour le Sénégal. Et en 1822 pour la Guyane et la Guadeloupe. La fondatrice part pour le Sénégal, la Gambie et la Sierra Léone. Des sœurs sont envoyées en Martinique (1824), à S' Pierre-et-Miquelon (1826), à Pondichéry (1827).

1828

Départ d'Anne-Marie Javouhey pour Mana (Guyane) jusqu'en 1833.

1835

La Mère Javouhey repart pour Mana, où le gouvernement lui confie la préparation de 500 esclaves à la liberté. En 1836, des sœurs sont envoyées à la Trinidad.

1840

Ordination des 3 premiers prêtres sénégalais, formés dans le séminaire que la fondatrice a ouvert en 1825, à Bailleul (Oise).

1843

Départ des premières sœurs en Océanie (Marquises, Tahiti) et en 1845, à Sainte Marie de Madagascar et à Mayotte.

1851

Mort d'Anne-Marie Javouhey (Paris), elle sera béatifiée en 1950 par Pie XII.



En quoi est-elle toujours d'actualité ?

Les éducateurs, sœurs et laïques, dans les établissements Saint Joseph de Cluny, vivent aujourd'hui leur service à travers l'intuition d'Anne-Marie Javouhey. Ils pratiquent la bienveillance, l'éducation à la liberté, l'éducation intégrale des jeunes et essayent de faire de leur éducation un acte d'amour. L'audace d'une parole de Vie, la créativité éducative, la relation respectueuse et le témoignage d'espérance permettront aux enfants et aux jeunes, d'être, demain, des femmes et des hommes debout.

412 communautés
dans les 5 parties du Monde

2500 sœurs

Qu'apporte-t-elle aux élèves ?

L'éducation de toute la personne dans toutes ses dimensions, la reconnaissance de l'unicité de chacun, et l'encouragement à atteindre « son » excellence, invitent à la confiance en soi et aide à la construction d'une personnalité qui permet et permettra de s'engager.

Et pour la pastorale de vos écoles, quelles sont les grandes lignes d'actions ?

La dimension pastorale de nos établissements souhaite faire de l'école un lieu d'éducation animé par l'esprit évangélique. Il s'agit de mettre en œuvre l'esprit de l'Évangile dans la vie quotidienne de l'école, les activités, les relations, les programmes et d'annoncer, proclamer et célébrer la Bonne Nouvelle. Nous souhaitons vivre une pastorale incarnée.

« La jeunesse,
c'est sur elle que
reposent toutes
les espérances
de l'avenir »

Le nombre d'établissements que vous avez en France ?

15 établissements scolaires et une maison d'enfants à caractère social.

Votre présence à l'international ?

215 200 élèves sont scolarisés dans 56 pays.